



COYUNTURA

Guillermo Perry, la pasión por lo público

Ocupó los cargos de **Ministro** de Minas y de Hacienda, director de **Impuestos** y miembro de la Asamblea Nacional Constituyente.

Beethoven Herrera Valencia

POR: BEETHOVEN HERRERA VALENCIA - SEPTIEMBRE 30 DE 2019

Como si presintiera el final de su larga carrera pública, Guillermo Perry publicó su libro-reportaje Decidí contarlo, como testimonio de su gestión como **ministro** de minas y de hacienda, director de **impuestos** y miembro de la Asamblea Nacional Constituyente.

Su salida del **Ministerio** de Hacienda del gobierno Samper le impidió rendir su Memoria al Congreso y al presentarlo resumió el libro como la narración del proceso de fascinación, compromiso y desencanto final con el papel de los técnicos en el ejercicio de funciones públicas.

Al evaluar su participación en la Asamblea Constituyente destaca la fuerte defensa de la iniciativa privada con instrumentos fuertes de intervención estatal y el régimen de derechos colectivos, la acción de tutela y el nuevo régimen de servicios públicos que permite la prestación por particulares con supervisión del gobierno y protección a los derechos de los usuarios.

Para explicar el diseño de la autonomía del Banco de la República, Perry recuerda que la Constituyente partió del proyecto preparado por el mismo banco y que pretendía que en ningún caso esa entidad pudiera financiar al gobierno, y se introdujo esa posibilidad solo para coyunturas de emergencia y previa aprobación unánime de la Junta Directiva.

Al defender la forma escalonada en la que cada gobierno puede reemplazar a los directivos del Banco, Perry considera que la aprobarse la reelección presidencial, sin ajustar el mecanismo de designaciones para el Banco, introdujo un desbalance institucional.

Una de las estrategias novedosas que Perry propuso para reducir la vulnerabilidad externa del país fue controlar la entrada de capitales de corto plazo para que junto con la reducción del déficit fiscal evitara la revaluación.

Se trató de un 'encaje' a los capitales, que los obligaba a mantener un depósito equivalente al monto del capital por un año en el Banco de la República, tal como ya lo hacía Chile.

Un hecho destacable es que pese al proceso 8.000, el entonces Perry decidió una emisión de bonos, la cual fue colocada exitosamente y ello habla bien de la fortaleza de la economía colombiana pues había logrado evitar el impacto de la crisis mexicana. Y atribuye la apertura económica al carácter complejo e innovador de Cesar Gaviria, "capaz de tomar medidas audaces aún de modo improvisado, como reformador decidido pero introvertido".

Perry recuerda que desde finales de los 70 Rodrigo Botero y Miguel Urrutia habían defendido la apertura y que el **ministro** Luis Fernando Alarcón, en la administración Barco, la comenzó con la tutoría del Banco Mundial, y destaca que el equipo del Samper no se oponía pero creía que la misma debería hacerse de modo gradual, mientras Hommes y Armando Montenegro preferían hacerla de modo acelerado.

Perry recuerda haber advertido los riesgos de eliminar el control de capitales para facilitar el endeudamiento de quienes querían hacer inversiones, pues las experiencias en el Cono Sur no habían sido buenas y atribuye la crisis asiática a una apertura mal hecha, de la cuenta de capitales.

Considera Perry que la amnistía que Gaviria otorgó a los capitales en el exterior trajo una severa revaluación y los capitales ilegales que se lavaron en la construcción alimentaron la burbuja hipotecaria que explotó a finales de los 90. Y para ganar la adhesión de los empresarios, a quienes no les gustaba la apertura, se les concedieron reformas laboral y cambiaria, que les favorecían altamente.

Perry recuerda que teníamos una gran vulnerabilidad fiscal por el crecimiento de las transferencias a los departamentos y municipios y al desatarse la crisis fiscal de 1999, Colombia perdió el grado de inversión y acceso a los mercados internacionales para financiar el alto déficit externo. Y hubo que solicitar recursos al FMI, por primera vez desde 1967.

El Banco de la República trató entonces de defender la banda cambiaria subiendo las tasas de interés para evitar la salida de capitales pero ello agudizó la desaceleración y agravó el problema de las Corporaciones de Ahorro y vivienda, pues con esas altas tasas las cuotas se hicieron impagables.

En el balance del gobierno de Álvaro Uribe considera Perry que "se dedicó a conceder todo tipo de privilegios tributarios inconvenientes, como la famosa deducción especial por compras de activos fijos que resultó extremadamente costosa y benefició principalmente a las empresas petroleras y mineras que gozaban de buenos precios".

Y destaca la negativa a adoptar la regla fiscal y ahorrar en la bonanza petrolera, pues según el presidente "un país tan pobre no podía ahorrar", y se desbarató el Fondo de estabilización petrolera creado desde 1995. Asegura además que en lugar de avanzar en la construcción de las 4G se privilegiaron vías secundarias y terciarias.

Igual crítica hace a las exenciones de impuesto por un largo periodo a los nuevos hoteles y la creación de Zonas francas especiales unipresariales, con tasa de renta de solo 15%. Y afirma que "falló el Banco de la República por no acumular más reservas internacionales.

El libro trae pasajes conmovedores como la exportación de hidrocarburos ecuatorianos por el oleoducto colombiano, en razón de los daños que le causó un terremoto al oleoducto del país vecino, relata del difícil proceso para convencer al liderazgo caribeño de permitir el envío de gas hacia el interior y convencer a los ejecutivos de **Ecopetrol** que aceptaran la devolución de las regalías a los departamentos donde se explotan los minerales y energéticos.

[En memoria de mi profesor].

Beethoven Herrera Valencia

RELACIONADOS



Economía: manjar que indigesta

Última actualización - agosto 14 de 2019 - 10:00 p.m.

[REPORTAR ERROR](#) | [IMPRIMIR](#)

Nuestros columnistas

[DÍA A DÍA](#) | [LUNES](#) | [MARTES](#) | [MIÉRCOLES](#) | [JUEVES](#) | [VIERNES](#) | [SÁBADO](#)

Otros columnistas [v](#)



Camilo Herrera Mora
Presidente, Junta Directiva de Radídar

Personas

Todos queremos el cambio y sabemos que hay cosas que nunca cambiaremos: esa es la dicotomía; Greta, quiere un cambio global y no va a cambiar su idea.



Federico Hoyos
Embajador de Colombia en Canadá

Más allá de Greta

El debate debe enfocarse en entender lo que el Gobierno, el sector privado y nosotros estamos haciendo para mitigar los efectos.



Gustavo H. Cote Peña
Exdirector General de la **Din**

Envié contra el Estado de Derecho

La coacción física debe garantizar los derechos de los manifestantes y de las demás personas, en forma oportuna.



Sergio Calderón Acevedo
Economista

Abismo sin fondo

Va siendo hora de que el sector de **comercio** exterior empiece a despachar.



Cecilia López Montaño
Exsenadora

Guillermo Perry, un hombre feliz

La conmoción que ha ocasionado su muerte es prueba del reconocimiento sobre su larga contribución a la búsqueda de una economía dinámica y sana.

TE PUEDE GUSTAR



Inglés sin aprender gramática. ¿El cerebro absorbe como una...
Fast Phrases



Vuelos a precios bajo desde Colombia
TripsAdvisor



¿Divorciado? El mejor sitio de Citas para mayores de 40 en Bogotá
Salvame 80

Enlaces Patrocinados por Taboola

